

hypnotisme, dont les résultats, en certaines occurrences, ont frappé de stupeur les personnes les moins susceptibles de faiblesse superstitieuse? Mais, bah! est ce que l'on connaît toutes les forces de la nature?—Cependant, réplique-t-on, que dites-vous de forces intelligentes qui découvrent les secrets les plus cachés, qui s'emparent de la volonté, de la liberté, de la mémoire; qui communiquent une science hors de proportion avec la capacité du sujet?—Nous ne savons; la science ne s'est pas encore prononcée définitivement; mais, de grâce, qu'on n'attribue aucun de ces phénomènes au monde supra-naturel... Telles sont, ou à peu près, les réponses des prétendus savants; rétrograde, absurde, obscurantiste qui veut chercher une solution raisonnable!

Et n'allons pas croire que j'exagère. Il n'y a pas douze mois, je crois, qu'un journal catholique gourmandait les citoyens de Québec, parce qu'ils ne se rendaient pas en assez grand nombre à des séances d'hypnotisme! Et l'opérateur était un étranger, un inconnu! Des auteurs très graves affirment, sur des exemples qui paraissent probants, qu'il suffit d'un consentement tacite, même indirect, comme est celui d'assister aux expériences de ce genre, pour être exposé à tomber au pouvoir de l'hypnotiseur, qui peut ensuite commander tout ce qu'il veut, même le meurtre, sans excepter le parricide, et se faire obéir! Aux âges de foi, des opérations semblables auraient été taxées de sorcellerie; mais en ce siècle de civilisation brillante qui a vu les horreurs de la Commune, horreurs perpétrées par des sauvages plus redoutables que nos farouches iroquois d'antan, au sein même de la Ville-Lumière, il faut se montrer au-dessus de tels préjugés ou bien consentir à se faire décréter bon pour les petites-maisons!

Parce que l'Eglise prend son temps, afin de ne prononcer de sentence définitive qu'après les informations les plus minutieuses, les chrétiens du jour croient pouvoir se permettre toutes les imprudences, *tant ils ont à cœur les intérêts de leur salut!*— « Frères, écrivait l'apôtre saint Pierre, soyez sobres et vigilants, parce que votre ennemi le Diable, comme un lion rugissant, tourne sans cessé autour de vous, cherchant qui dévorer. Résistez-lui donc, en demeurant fermes dans la foi (I Petr. V, 8, 9.)

A ceux qui seraient tentés de me taxer d'exagération, je conseillerai de voir dans l'Histoire de l'Eglise de Darras, vol. X, p. 379, combien est ancienne la pratique des tables tournantes, que tout le monde connaît et qui a servi de *passé-temps innocent* à des milliers de nos meilleurs catholiques! Peut-être compren-